# EL HOMBRE LIBRE

DIABIO DE DE DIANA

DIRECTOR: JOSÉ - FABIO GARNIER

Año I

San José, Costa Rica, Jueva 8 de Enero de 1920

Nº 110

# Levantamiento de los separatistas Irlandeses -- Maeterlinck viene a América - Honores en la Habana al Héroe de Jutlandia

París, 3.-En el Consejo Supremo, Dutasta dió cuenta de la conversación con Lesner y el general Lerond expuso las conversaciones de los delegados aliados y alemanes. El consejo decidió que todas las medidas para poner en vigor el tratado debían ser aprobadas antes del día 6, fecha Indicada para el cambio de ratificaciones.

El consejo decidió que la protección a los extranjsros origina rios de las provincias sometidas a plebiscito, seria efectuada por el país cuyo representante presidiera la comisión del plebiscito.

El pago de las tropas de ocupación en los países sometidos a plebiscito será de cuenta de cada uua de las potencias que participen en la ocupación y deberá reembolsarlo el territorio ocu

El Consejo aprobó el texto de la contestación a Suiza referente a la memoria que dirigió para su admisión en la Liga de las Na ciones.

### Generosidad de un Principe

Caunes, 3 - Durante su última, estadía, el príncipe de Servia paralizó diversas inculpaciones que recasau sobre un sujeto montenegrino de 28 años de e dad, proveniente de Roma, quien había dicho que tenía la intención de cometer un atentado contra dicho Priucipe.

# GRAVE SITUACION EN BULGARIA

(CABLEGRAMAS RECIBIDOS AYER)

Valoración del tonelaje alemán

París, 3. — Los comisionados aliados y alemanes en la sesión de hoy, trataron cuestiones administrativas en relación con los territorios sometidos a plebiscito.

A causa de encontrarse res friados Lesner y Joffre no podrán visitar a Dutasta durante algunos días.

Lesner informó a Dutasta referente a su punto de vista en cuanto a la valoración del tonelaje existente en Alemania.

#### El ferrocarril transiberiano

Irkouts, 3.—Ha habido acuer do entre los comisionados aliados y los partidos rusos, a fin de en cargar el control del ferrocarril transiber.ano a los Tchecoesla

Se pide que continue la legislación alemana en las zonas sujetas a plebiscito

París 3 .-- "Le Temps" dice que los delegados alemanes evocan el artículo 3 que mantiene en vi gor la legislación alemana en las zon as plebiscitarias afirmando que estas deben estar bajo la ju risdicción alemana que permitiría a los habitantes continuar sus tradiciones y costumbres.

Este régimen es inconciliable con la preparación legal de los plebis citos ya que las cuestiones relativas a estos deben arreglarse

antes de ser puesto, en vigor el 1 tratado.

El Consejo Supremo decidió que la puesta en vigor del tratado; sería demorada hasta la completa solución de las cuestiones pendientes.

Relativamente al arreglo de la cuestión turca, todas las informaciones son prematuras an tes de las próximas discusiones que se celebrarán en París.

Parece falsa la noticia de que el príncipe heredero y el Suitán hayan abandonado Constantino.

Cambio de felicitaciones. - Serán repartidus las tropas americanas

París, 3 -E Rey de Italia y Clemenceau cambiaron telegra Poircaré desea en 1920 ver que las amistosas relaciones entre Italia y Francia se tornen más intimas.

Después del restablecimiento de la paz las organizaciones ame ricanas en París sufrirán trans formación quedando sólo un ataché militar cerca de la Embajada.

Las tropas americanas que hay en el continente serán repartidas entre los países de ocupación.

Hugnes Wallace es el representante de Estados Unidos en las reuniones del Consej Supremo.

No se sabe aún si los Estados Unidos participarán en la elabo ración del arreglo turco.

El día 6 del actual sin otra de mora es el fijado para el cambio de ratificaciones a menos que todas las medidas preparatorias para poner en vigor el tratado de Versalles no hayan sido arre gladas.

Desde que será puesto en vigor el tratado, el gobierno Ale mán debe entregar 192000 tone ladas de diques flotantes que se comprometió a ceder sin espera.

Ha muerto Mr. Dupuy sena dor y director de "Le Petit Pa risien".

Contra las naciones en revolución

París, 3.- Jousaux - intervievado por "Le Petit Journal", a su regreso de la Conferencia de Washington dijo: que segúa el dierario de dicha conferencia, el primer paso debe ser la organización de los acuerdos entre los pueblos que de momento pueden intervenir, para proceder a regularizar las naciones que están hajo el imperio de disturbios internos. Además, el Consejo de Guerra facultó al Patronato Francés para enviar delegados a todo el mundo a fin de fomentar relaciones que se solidarán en el porvenir.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Grave situaciin Bûlgara

París 3.—Clemenceau partió en la noche para el teatro de la guerra, donde pasará algunos

En Nantes un violento incen dio ha destruido barcos conteniendo provisiones americanas.

Dice "Le Petit Parisien" que según despachos de Ginebra referentes a Sossa, la situación de Bulgaria es muy grave. El Go bierno intentará proclamar el estado sitio. Haciéndose eco de no-

ticias sensacionales circuladas en Londres, informadas por el Lokal-Anzeiger, ha habido dos explosiones en Belgrado, que han causado mu ch as victimas. El principe regente se encuentra actualmente en Paris adonde llegó procedente de Cannes.

Llegó el trasatlántico Lorraige, en el que vinieron los dele nados franceses a la Conferencia de Washington.

Aumento de Taritas

París 3 - La Cámara adoptó por 451 votos contra 114 el proyecto elevando temporalmente las tarifas ferro carrileras. Luego se clausuraron las sesiones del Senado y de la Cámara.

Maeterlinck

Nueva York o. - Wauricis Maeterlinck, el universalmente conocido poeta belga al par que inspirado novelista, autor teatral filósofo, gran amigo y entuslasta sostenedor de las doctrinas espiritistas viene en viaje de estudios a los Estados Unidos. Le acompañan su antigua esposa Georhette Leblanc de la que se divorció y la nueva y joven compañera Renata Dahon quienes han podido hermanar en el amor que sienten por el poeta.

#### Nuevos arrestos

Chicago 6-Las autoridades federales custodian un gran nú mero de leaders radicales algunos de los cuales fueron señalados inmediatamente después de su retorno de México. Un arresto notable fué el de Haywood, Secretario de las huestes bolsheviques.

#### Los separatistas irlandeses atacan un cuartel de policia

Londres, 6.-Trescientos sinn. feiners atacaron los cuarteles de la policía en Craston: hubo un tiroteo que duró tres horas, durante el cual, trataron de destruir el edificio con bombas. Al final de la lucha fueron fueron hechos prisioneros.

#### Nombramientos de generales

Washington, 6.-El Senado concedió el grado de generales de División a Dichman, Harbor y Kernan, y el de generales de Brigada, a Mac Cain, Graves, Mac Rae y Hines.

#### Monumento conmemorativo

Washington, 6.-En la entrada del puerto de Nueva York se levanta á un monumento conmemorativo de la acción de la ma- la escuadra americana.

rina inglesa que tuvo el Canal dada Was faller de como nos sido entregadas 6000 libras esterlinas al pueblo americano, de la suma recogida en Inglaterra, el resto de la cual será dedicada a la erección de un monumento semejante en Calais.

Este monumento será prople-

dad del gobierno.

Será levantado en la parte inferior del puerto, de tal manera que tanto los barcos que lieguen como los que se vayan puedan admirarlo.

#### Cargos contra las cárceles navales

Washington 6 .- "The Star" dice: Que los cargos referentes a las malas condiciones de las cárceles navales de Portsmouth y New-Hamtshire serán estrictamente investigados esta semana, por el asistente Secretario Roosevelt. El Secretario Daniels al saber que Rosevelt iba a Ports mouth afirmó que los cargos eran infundados.

#### Honores al Almirante Jellicoe

Washington, 6.- El Almirante Jellicoe sale esta tarde para Key West en viaje para la Habana, donde se le hará una gran recepción al héroe de Jutlandia. Aquí ha sido huésped de la

Academia Naval.

Según declaraciones que ha hecho a la preusa, su simpatía por la Marina Americana data de la época de los boxers en China, donde notó que si las dos marinas inglesa y americana no operaban juntas, su acción alslada fracasaría.

#### Fallecimiento de un Almirante

Washington, 6 .- El 28 de diciembre último, murió en Niza, el almirante William P. Day, de



# 6000 800000

dar al pulcro escritor don Mario Sancho quien vino de Cartago a dar los últimos toques a la edición de su libro sobre Nicaragua. -Para Orosi salió don Ed.

mundo Montealegre.

-De Cartago salleron las estimables señoras Petra de Perera, Celina de Peralta, Juanita de Mata y las gentiles señoritas Matilde Perera, María Luisa Quirós y Amparo Rivera a quienes presentamos nuestro más respetuoso saludo.

-De la misma Muy Noble y Muy Leal Ciudad vinieron don Carlos Aragón Ramírez, don Aquileo Coto, don Tomás Gutiérrez, don Luis Oreamuno, don Luciano Arias y don Ricardo Rivera. Los saludamos.

-Nos complace saber que mejora questro amigo don Roge-

llo Granados.

- Felicidad deseamos al ninito que como un presente de año nuevo llegó al hogar de don Ramon T. Quesada y de su distinguida señora.

-En Cartago se encuentra veraneando la señora Lydia Fos-

-Tuvimos el placer de salu- | ter de Steinvorth acompañada por sus graciosos niñitos.

-Pasará los meses de verano en Puntarenas la familia de don Rafael Cañas.

-Para Nicaragua a tomar parte activa en las labores del Congreso Nacional saldrá en el primer vapor el estimable periodista don Gabry Rivas. Muy feliz vla je le deseamos.

#### Bautizo

El domingo último a las 12 m. recibió las aguas bautismales en la Iglesia de la Soledad, el niñito hijo de don Alberto Trullás y su esposa doña Enriqueta Bo rrás de Trullás.

Se le pusieron los nombres de Francisco José Jesús María de la Trinidad.

Fueron padrinos don Miguel

Borrás y la señorita Carolina Dent. Reiteramos nuestra felicitación a los padres y los votos de felicidad para el reclén naci-

-La bella señorita Arabela Borbón Moya está entre nosotros. Nos complacemos en saludarla.

Colaboración

# Banco Internacional

Aparte de lo dlcho se me ocurren algunas observaciones al lecr el informe del señor Chacón. Lo dirige así: "Señores Miembros de la Junta Directiva" Es acaso que esta Junta Directiva espera el informe del Director Presidente para darse cuenta de la situación del Establecimiento? En mal predicado la deja puesto que el cuerpo de Directores cons. tituye la Administración de esa Institución y como tal debe enterarse constantemente de la marcha y situación de lo que ad ministra. Si la Administración está bajo la inmediata vigilancia del Poder Ejecutivo, no es a este a quien debe dirigirse el informe, represent'a do por su Ministro de Hacienda?, y no seria mejor aún dirigirlo al país puesto que son sus habitantes quienes poseen las obligaciones (billetes) que algún día tendrán que serle pagados?

La cuenta de emisiones es uua que dá un total de ..... c 17.674 000-00 de los cuales corresponden al período de la Administración anterior ..... d 13.374 000 00 emitidos con base en las leyes igualmente fundadas, de 5 de octubre de 1918 y 23 de junio de 1919. En cuanto a la última hay una partida de dos y medio millones, en unidades de mil colones, para la cual se usaron fórmulas especiales, distintas de las corrientes, pero fueron registradas siguiendo las mismas formalidades de ley para toda emisión. Existía el precedente aceptado por todos; fue en formulas de cien y cin cuenta colones, que no eran las usuales; fórmulas antiguas de certificados de oro de la República, del año 1897; que ni el Banco ni nadle ha rechazado. Se imprimió en ellas una leyenda que les da el caracter de billete y asi se lanzaron a la circulación; exactamente lo mismo aconteció con relación a las fórmulas para billetes de mil colones, con respecto a los cuales dice el señor Chacón en el párrafo que trata de emisión: "billetes o bonos" y punto y seguido, en párrafo que denomina, "Ley Moratoria" los llama proplamente "BILLETES" sin disyuntiva, como debía hacerlo, puesto que están incluidos en la cuenta "Emisión" lo mismo que los de ley de 25 de octubre de 1918 y que los de ley de 9 de octubre de 1914.

Cual pues el fundamento de la inmoralidad que se comete al rechazar los de mil colones? Son billetes como los otros. Por

ay, de

que en un caso se aceptan como buenas las firmas de don Juan Bta. Quirós como Administra dor y la de don Frankiin Jimé nez como Ministro de Hacienda v en otro no? Es razón suficiente el haberse utilizado papel di ferente para la impresión? Razón pueril, pero en fin, consecuente en cierto modo, con la naturaleza de ese mecanismo absurdo que se llama Banco Internacio nal, brote maravilloso de un im ponderable, de un inconmensurable talento financiero que todavía se gasta humos y aires de cacique.

Supremo Gobierno dice don Juan Rafael: "Hoy debe el Gobierno al Banco d. 11.630.023 39 Afirmación falsa, digo yo, que induce a error a los profanos en estos "ajetreos" numéricos, quie. nes por serlo así, se conformarán con las palabras explicativas sin entrar a analizar los cuadros que complementan el informe.

Sabemos que por ley de 9 de octubre de 1,14 el Gobierno tomó a préstamo del Banco dos millones de colones y le entregó suma igual en Bonos del Tesoro 1914 25.

No es el Gobierno quien los debe?

Quién entonces?

Agréguese pues a aquella su-lo siguiente:

Bonos del tesoro 1914.... 1.959.000.00 Bonos de Conversión.... 417.100.00

Bonos Imsable oro ..... \$ 136.476.10 a

21500 ..... 293.423.60 Contrato impuestos fijos de exportación \$ 146 523.24 al 280 000..... 410.265 07

Bonos Conversión para retiro billetes ..... 20.300.00 y tendremos el gran total de la deuda del Gob.

al Banco..... @ 14 730 112.06

De d 11.630.023.39 a 14 730.112.06 van ( 3 100.088.67 que los excluye don Juan Rafael en su explicación, al apreciar la deuda del Gobierno.

Excuse el lector si la deficien cia de la frase le ha dificultado la compresion de la idea; agradecido le quedará por la atención que le dedicó a estas observaciones.

Nor SEBASTIAN

Alajuelita, dic. 20 de 1919.

## J. VEITCH

AGENTE REPRESENTE PARA AMERICA CENTRAL DE LAS CASAS

KUNHARDT & Co.-N. Y.-Exportadores e Importadores NAT. FISHER - New York - Calzados CARSON PIRIE SCOTT & Co. - Chicago - Géneros etc. MORRIS & Co. - Chicago Abarrotes

Para muestrarios de la gran [variedad 'de nuestros artículos y demás detalles, en nuesra oficina situada en Las Arcadas, frente al Teatro Nacional - Apartado 1100

## Daymon Marin Almacén "La Magnolia" \$

Ofrece al público vino tinto ZINFANDEL y SAN JU. LIEU en barriles de 75 y 150 botellas y en cajas de 12 bts.

ESCARRÉ HERMANOS Barren Vermen Ve

### Las niñas de la Casa de Refugio en Puntarenas

El lunes último en el tren or dinarlo, en carro cedido por el Ministerio de Fomento, regresaron de Puntarenas las niñas asiladas en la Casa de Refugio.

Fueron al puerto del Pacífico, como anualmente es costumbre a tomar baños y a pasar ocho días de asueto.

En Puntarenas fueron recibidas por el profesor don Antonio Gámez, en representación de la Junta de Educación, quien las instaló en una de las escuelas que reune para ello inmejorables condiciones higiénicas.

El concesionario de los baños, don Alberto Delgado les facilitó tomar baños a precios reducidos, cuyo importe satisfizo el popular don Chepe Esquivel Arias, conocido comerciante de esta capital, quien además atendió a las asiladas y les ofreció varios obsequios.

El padre Carmona obtuvo del señor Capitán de Puerto una ga solina en la que las asiladas dieron un paseo por el Golfo y el Estero.

Las niñas fueron acompañadas por la Directora señorita Bernarda González y profesoras Rosalina González, Silvia Villalobos, Adelia Villalobos y Dora Moya.

Llevaron equipo completo, incluso utensilios de cocina, lo que causó admiración a los vecinos de la ciudad porteña, que quedaron sorprendidos del orden y la administración que reina en tan benemérita institución; del buen cuidado que la Directora y Pro fesoras guardan con sus educandas y de la prudencia y esmerada educación de éstas.

Damos las más cumplidas gra por las atenciones que han tenido con la Casa de Refugio, y en especial al señor concesionario de los Baños, don Alberto Delgado, al profesor don Antonio Gámez y a don Chepe Esquivel que se esmeraron en obsequiar a las excursionistas.

# Compañía Naviera

A iniciativa de don José Rodríguez socio de la casa limonense Rodríguez y Burges se han dado los pasos conducentes a fundar en esta República una Sociedad que llevará el nombre de Compañía Hispano Costarri. cense de Navegación. El capital social que es de treinta mil pesos oro americano ha sido suscrito en su mitad por varias casas de comercio de Limón. Trata la Compañía de establecer el servicio de cabotaje entre Limón y los puertos cercanos. Tendrá importancia absoluta el servicio en referencia especialmente para aquel comercio que recibe mercaderías de España las cuales, por cuanto los barcos españoles no llegan a Limón, deben ser trasbordadas en Colón.

Las acciones de la Compañía son de cien pesos cro americano, pagaderos en cinco mensualidades de veinte dólares cada una. El manejo del capital social estará a cargo de un Gerente electo por la Sociedad. El señor Rodríguez ha hecho todas las diligencias para adquirir una embarcación apropiada para el servicio de cabotaje que se intenta establecer. La nave escogida tiene 101 pies de largo por 21 de ancho y 41/2 de calado con capacidad aproximada de 125 toneladas; será manejada por un motor de 110 caballos empleándose en el desarrollo de la fuerza acelte crudo.

Una vez suscritas las acciones que cubran el capital establecido se procederá a una reunión ge. neral de accionistas en la cual será nombrada la Directiva y se adoptará cuanta resolución se crea conveniente para establecer las bases del ejercicio.

Las personas a quienes interese esta clase de negocios, para obtener otros detalles y para consultar les planos respectivos, pueden dirigirse a don José Lorente, Gerente de la Sociedad Industrial "El Laberinto" quien ha sido nombrado Representante en esta ciudad de aquella nueva Compañía.

Celebramos que entre nosotros haya cnergías tan valiosas que inicien nuevas e importantes empresas como la que nos ocupa cuya fundación ha de evidenciarse en muchas facilidades para el comercio y en mucho bien para Costa Rica.

### Cafetaleros!!!

No olviden que este mes es el mejor tiempo para abonar con

## Salitre de Chile

La próxima cosecha será enorme si usan este PRECIOSO ABUNO Queda poca existencia!!

COMPRAMOS | CAFE BENEFICIADO Pagamos los mejores Precios! DELCORE, ARONNE & Co.

Jose C. Zeledón y Amparo Lopez Calleja de Zeledón, agradecen por este medio a sus amistades, las manifectaciones di condetentino recibidas con motivo de la muerte de su hermana política

Doña Cristina Castro de Zeledón

San José, Enero de 1920.

# Notas de Alajuela

Para el campo

Muchas familias de esta ciudad están saliendo a veraneo al campo; entre las que recordamos es tá la del Sr. Juez Sr. Castaing, la de don Maurilio Soto y las Stas. Jinesta.

Algazaras

Esperamos que el Sr. Comandante envie durante el matinée un par de gendarmes a la puerta del Teatro para evitar la aglomeración de muchachos que allí se reunen con el objeto de molestar al público con sus malacrianzas.

· Forman tal gritería estos gamines que muchas señoritas se abstienen de ir a la función.

Igualmente a la llegada y salida de trenes en la Estación Atlàntica se forman peloteras insoportables debido a los juegos y alborotos de tanto chiquillo desocupado.

Nos entristece ver cómo se pierden tantas energías que pupieran estar ocupadas en algunos duehaceres.

#### Labor Cultural

Varios jóvenes de la mejor so ciedad desean fundar un Centro de Cultura destinado a reuniones de jóvenes de ambos sexos con el objeto de fomentar el am r a las bellas artes y sobre todo for mar un cuadro de aficionados al Teatro para estudiar algunas be llas zarzuelitas y dramas cortos que puedan ser puestos en escena en nuestro Teatro.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Cartago como en las otras ciudades hay jóvenes entusiastas para organizar veladas y representar algunas comedias cortas. Nuestros jóvenes no quieren permanecer estacionarios, y se han propuesto organizar un cuadro de aficionados al Teatro y desarrollar también algunos temas literarlos en las reuniones que tengan.

Ojalá que estos bellos propósitos se lleven al terreno de la realidad y no se queden en simple proyecto como tantos otros.

Creemos que tanto Publio Martínes como Solera Solórzano y compañeros llevarán a cabo la idea y harán todo cuanto esté a su mano para levantar el decaído espíritu de nuestra juventud que bien necesita de un Centro don de pasar ratos agradables en comunión de los poetas, prosistas, oradores y dramaturgos.

Nuestras señoritas desean vivamente cultivar sus facultades y no tienen en verdad quien las dirija ni despierte en ellas sus ap titudes y bien encaminados propósitos.

CORRESPONSAL

J. F. Salazar Q.

Ingeniero

Arquiteoto Ofrece de nuevo sus servicios profesionales

al Público.—OFICINA: Bien sabido es que tanto en 75 varas al Este de la Biblioteca Nacional.

En Estrada, organizada por don Aquileo Mora R., activo Agente Principal de Policía de aquella localidad, se efectuó un brillante festival en honor de Rogello Fernández Güel y de todos aquellos héroes que encontraron la muerte mientras trataban de libertar a su Patria. Produjo la modesta fiestecitala suma de cien colones aparte de 640.00 que obsequiaron en nombre de la Junta de Educación los entusiastas caballeros JAMES T. HYPTON Y CHARLES HYLING, De los ciento cuarenta colones recogidos fueron dedicados cuarenta al Monumento de García Flamenco y cien al de los Mártires de Buenos Aires.

Felicitamos de corazón al organizador y a todos los buenos vecinos de Estrada quienes en su totalidad son súbditos británicos.



Progueria de Calzada, Deposito

El anuncio protege al comercio

# EL HONDO CAMINO

Muchas veces anduvo la muchacha aquel camino así que empezó a mocear. Desde su pueblo, Montano, hasta la próxima estación del ferrocarril, la ruta más ligera se hacía por el bosque y la hoz, para salir al puente, sobre el Saja, a la or'lla del tren.

Sin embargo noy Isabel camina con zoz sbra por los amigos andurriales. Sostiene en la cabeza una canastilla de flores, ufana y gentil como las canéforas del vlejo paganismo, y oculta con l gracla de sus encantos la íntima inquietud que va padeciendo.

Su guedeja oscura se desborda sobre un rostro moreno y peregrino, y su garbo no necesita más realce que el de la falda pobre de terliz y la blusa clara de

percal.

Sabe la muchacha que es hermosa, y hoy quisiera mirarse en todos los remansos del río, desde el cadoso más profundo hasta la más suave cinta que pandes por la breve llanura; pero es preciso llegar a la estación para la hora del tren y sacrificar su vanidad, aplazando hasta el retorno las contemplaciones de su imagen: se alisará el cabello, despeinado por la carga de las flores; se prenderá una rosa en el corpiño, y volverá despacio, muy despacio, dando tiempo a que la encuentre Jesús en las lindes del ansar, allí, junto a la sendera que conduce al pueblo por la espesu ra de la fraga.

El mozo que la quiere de amo. res es el mas rico labrantín de las cercanías, y pretende hablar hoy de la boda, cuando la muchacha vuelva de su obligación y él suspenda su trabajo, a la caí da de la tarde; juntos andarán el camino diciéndose muchas cosas nuevas y dulces, y llegarán juntos al poblado para tratar con los padres de ella el asunto matri monial.

Sélo motivos de goce y esperanza empujaa a la niña caminante, que ignora por qué se siente perseguida y recelosa, con ganas de correr, quizá de huir, sólo al pensar cómo se le acerca el momento delicioso de la cita.

Y la muchacha, que no tiene prisa, ajusta el paso al compás frecuente de su corazón, y se aturde si el agua recoge en su

cristal un rehilo tembloroso de luz; si los árboles ponen en el sendero una medalla de sombra, si vuela un pájaro, fugaz como una mirada, para subir a las llemas rubias de los gromos o a las cimas azules, besadas por el cielo....

Hizo Isabel una tornada lenta por el sendero solitario, viendo a la tarde morir en la púrpura régia del crepúsculo. Iba cogiendo margaritas y corazoncillos, juncias y borrajas, entre la zarzamora y el laurel, hasta juntar una haldada de flores, humildes y fragantes, que la embriagaron con su compañía. Pudo. al fin, mirarse en el agua presada y trasparente, cuyo fresco rumor se tendía con languidez sobre las llecas\* virgenes, ablandando la rudeza del camino; le pareció que subía la primera rá faga de la noche con un escalofrío de pasión por la recia espal da de las cumbres, y creyó sorprender en el paisaje, de una manera cadenciosa y oculta, el matiz de su propio sentimiento.

Inquieta y anhelante, ruboro sa como la luz vespertina, llegó a la orilla del bosque donde la esperaba Jesús.

Al reunirse cambiaron algunas frases euvueltas en la mutua confusión, y luego vacilaron un poco antes de esconderse en las honduras del ansar.

Allí, a la entrada de la salva je lendera, hay un molino medio ruinoso, con su historia de escándalo y de amor, tiene las puertas francas para refugio de aventuras malignas, y las paredes abiertas a las aves codiciosas de abrigado pidal

Isabel y Jesús pasaron sin mirarle, junto al peligroso rincón,

y anduvieron de prisa por el borde de la presa, mudos, en tanto que clamaba la corriente bravía del socaz. Cuando la voz del agua se fué amansando en la es pesura, los novios se detuvieron a escuchar otras voces indecisas, latentes y silenciosas como la sangre que fluye en las entrañas y las horas que fluyen en el tiempo.

Un hervor de vida palpitaba con ritmo apasionado en la miera olorosa de los árboles, en el liber profundo de los troncos, en las hierbezuelas y los brotes del mantillo silvestre.

Entonces el viento, sofocado con su carga de aromas, arrastró un confuso clamor, parecido a la brama de las bestias montaraces; el sol se fué a dormir en brazos de la noche, y el ansar quedó envuelto en caliente penumbra.

Los dos enamorados se contemplaban muy absortos: él, con la mirada celosa y febril; ella, con las pupilas soñolientas, como la tenue claridad del novilu-

De pronto la moza soltó el halda que contenía las flores de la ribera, iniciando un movimiento de fuga, sin saber por qué. La detuvo el muchacho, preguntándole con ansiedad:

-¡No me quiéres? -¿Quererte?.... Sí, sí,-respondió trémula.

El viento volvió a gemir; cargado de rumores insinuantes levantó la cortina de la selva; por la cándida hendedura asomó el cielo un ojo azul, y vieron los amantes dos luceros que se deslizaban juntos por la noche, con el ascua muy encendida, fuerte y misterioso el temblor....

CONCHA ESPINA

## Teatro Variedades

Jueves 8 de Enero 1920 - FRANCESCA BERTINI en

## HECHICERIA

De la renombrada casa CAESAR FILM DE ROMA Mañana a precios popularísimos: La Ralca

Domingo Supremo Holocausto por Fabienne Fabreges

## Exportación de Café a Europa Mala Real Inglesa

Avisamos a los exportadores que los tipos de slete actualmente en vigencia sobre Café de LIMON a LONDRES por los vapores directos de esta Compania son los siguientes:

CAFE en ORO 2 8.00 por tonelada de 1000 kilos . CAFE en PERGAMINO 2 1000, id. id. id.

Aparte de las ventajas que significa el servicio directo a Londres que ofrece esta Compañía, sin ningún trasbordo, debe tomarse en cuenta que el fleta sobre Café en Oro por esta vía saie costando unos 50 centavos oro por quintal, menos que por cualquiera otra vía. Los tipos de flete sobre Café a los demás: puertos Europeos son también proporcionalmente económicos.

(S) Promotion of the same of t

Por lo tanto recomendamos a los exportadores que marquen en sus guíasdel Ferrocarril "POR MALA REAL INGLESA".

Para más informes dirigirse a los Agentes.

FELIPE J. ALVARADO & Cía., San José. LYON HNOS. & Co., SUCS., San José.

San José, C. R., 3 de enero de 1920.

El hogar del Licenciado don Arturo Volio y doña Zoila Guardia de Volio ha sido engalanado con una nueva chiquitina encantadora. Vayan para los estimables padres nuestras mejores felicitaciones y para la recién llegada nuestros votos de ventura completa.

La Municipalidad de este Cantón en su primera sesión acordó reeligir al cumplido caballero don Eloy Truque para el cargo de Secretario de aquella Honorable Corporación haciendo honor así a la competencia, seriedad y de dicación de ese magnífico emplea-

Nos complace ver reconocidos los méritos de nuestro amigo don Eloy.

-Se nombra Cónsul ad-ho. norem en Filadelfia a don Armando Saavedra en reemplazo del señor Wilfred H. Schoff quien renunció,

-Se conmuta en dos colone por día la pena de arresto ir puesta a don Juan Rescia pe haber encubierto un hurto.

-Se ordena el pago de varil cuentas por materiales entregados a Obras Públicas, a la Sección Comercial, por trabajos en el Cuño Nacional y por asistencia de un empleado de la Aduana. de Limón en el Hospital de la United Fruit Co.

-Se nombra a don Manuel Ricardo, Segundo Auxiliar del Tenedor de Libros de la Aduana de Limón.

—Se extiende el título Maestra Normal a la seña María Luisa Villalobos graduada en 1897.

# Sexto Empréstito Nacional

El Banco de Costa Rica está autorizado para recibir suscriciones al SEXTO EMPRESTITO

NACIONAL ITALIANO

y dará a los interesados todos los detalles necesarios.

San José, 5 de Enero de 1920.

# 19-Nuestra Novela

### Nieve sobre las huellas Por Henri Bordeaux

(Continúa)

Marcos Romenay empezó: -Señor prior deseo saber . . .

Pero hizo alto como si hubiese hablado en voz demasiado fuerte, de una manera incorrecta. Padecía, a pesar suyo, aquel tranquilo ascendiente.

-Señor, empezó el sacerdote con una dulzura que le envolvió por completo, tengo una buena nueva que comunicarle. Nuestra querida enferma vivirá. Está salvada.

-¡Ah! dijo Marcos simplemente.

-Después de una noche terrible, una noche cruel, durante la cual creimos una vez y otra perderla, la temperatura ha bajado, el pulso ha recuperado su marcha normal. La crisis está ya conjurada. El profesor Maurici, de Turín, que la ha cuidado con el mayor desinterés, partió hoy después de almorzar, ya tranquilizado y no mento. ¿Cómo lograría ordenar los pensamientos ñana tendremos visita del Dr. Doret, de Mar- ribunda; durante el interminable trayecto, había tigny. Por lo demás el tratamiento no es com- sido lo bastante débil, lo bastante generoso para plicado. Lo principal es el reposo.

labra, una frase de su interlocutor a quien seguía misión, la misión que se había impuesto a pesar mirando, estudiando, tratando de penetrar. Pero de sus recuerdos y de todo su dolor exacerbado, Romenay guardó silencio. Entonces el prior le informaban que Teresa estaba san y salva,

prosiguió. es necesario que usted lo sepa.

-Ya lo sé, murmuró Marcos. -¿Cómo ha sabido usted?

-Lo leí todo . . . en el periódico.

-¿En el periódico? ¿Ya está publicado? . . . Han andado de prisa. Después de recibir su telegrama, esta mañana, cuando avisé la llegada de usted a M. Maurici, bajo estricta reserva él se habla al pecador en pos de la absolución. me recomendó, o más bien, me ordenó evitarle Repose usted hasta mañana. Perdóneme si no a ella toda emoción, toda fatiga: "Nada de vi- le acompaño: tengo muchos quehaceres esta nosita esta noche. Mañana, tal vez, y eso si la no- che. Pero el padre llavero le atenderá debida- pregunta demasiado directa y protestó: che ha sido buena". Está fuera de peligro, pero mente. cualquiera recaída sería funesta...

Hizo alto otra vez como esperando alguna oposición. Un tanto sorprendido de no encontrarla, continuó:

-No es posible, pues, verla esta tarde. Tiene la? Ella le espera. usted que resignarse a esperar hasta mañana. Usted debe también estar muy cansado. Un viaje tan precipitado y con semejante inquietud basta para quebrantar a cualquiera. Aquí tendrá usted una noche tranquila: mañana, si la mejoría se acentúa, le avisaremos a la enferma con precauciones y le llevaré a su lado.

Marcos no había interrumpido ni por un mopoco sorprendido de semejante resistencia. Ma- que le exaltaban? Traía el perdón para una mono sentir sino un temor: el de llegar demasiado Hizo una pausa, esperando sin duda una pa- tarde. Y una vez allí, pronto ya a cumplir su pero que en su estado actual no podía recibirlo -Sobre todo reposo. Está todavía tan débil. inmediatamente. Al menos, puesto que diferían No puede usted imaginar qué angustia tan te- la entrevista para mañana, reflexionaría major, rrible ha experimentado. Ya le contaré a usted: deliberaría consigo mismo en mayor calma. Su

palabras del sacerdote le contenían como ver- lorido. daderos lazos y no podía traicionar su agitación. Así permaneció mudo e inmóvil.

Ya el prior se despedía sin brusquedad.

-Vaya usted en paz. hijo mío, le decía, como

-¿Mañana? repitió Romenay sin traspasar la

puerta. No sé si la veré mañana.

-Había recibido su telegrama. Esta mañana só con entera franqueza: ella lo llamaba. Le he dicho por consiguiente que usted vendría.

-¿Me l'amaba...? ¿Y qué dijo al saber...?

-¿Quiere usted que se lo diga? Calló largo trecho. Luego dijo: "La muerte, ¿no es verdad?" Yo protesté. "Entonces, dijo ella, si no es para la muerte, él no vendrá.' Después de un nuevo silencio preguntó otra vez: "Y Julieta"? Julieta he adivinado que era su hija de usted.

-Sí, murmuró Marcos: aqul está conmigo.

El prior le contempló con renovada atención: -¿La ha traído usted? Bien, no lo esperaba. Su sólo nombre la hace temblar y llorar.

Pero Romenay quiso sustraerse à aquella influencia que experimentaba a pesar suyo:>

-No la veremos mañana, declaró él, ni mi hija ni yo. Es imposible.

No dijo nada más. El sacerdote conocía su piedad lo abandonaba, y sentía surgir del fondo secreto: debía comprender. Había comprendido,

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica

de su sér otro dolor que conocía muy bien. Las y ahora descendía al fondo de ese corazón ado-

-¿Habría preferido usted encontrarla muerta? Como un incrédulo a quien se le pide que reniegue solemnemente su antigua fe y qu rehusa hacerlo así por conveniencia, por respeto al pasado, o por la e bscura sensación de todo aquello que subsiste en nosotros bajo el reflujo incesante de los días, Marcos retrocedió ante esta

-¡Oh, no! ¿Cómo quiere usted...? Pero ¿no acababa el padre de formular ante él el deseo tácito que le atormentaba desde hacía El padre Dornaz le interrogó con su mirada veinticuatro horas? La muerte, después del p.rque apaciguaba y dominaba al mismo tiempo: dón, le restituiría a Teresa; la vida, en cambio, -¿Por qué? ¿No ha venido usted para ver- continuaría separándolos. La vida era el obstáculo infranqueable. A í lo comprendía, y des--¿Me espera? ¿La ha informado usted, pues? pués de su instintivo primer movimiento, confe-

-Tal vez habría sido mejor, en efecto.

El padre Dornaz, que no desviaba de él sus ojos, seguía paso a paso la lucha interior que hacía presa de él.

-Los caminos de Dios, reanudó, no nos son conocidos. El exige de usted más de lo que usted trae consige.

Pero, esta vez, fué Marcos Romenay quien rompió la entrevista, no queriendo permitir la invasión de aquel dominio privado:

-Permitame usted, señor; ignoro aún lo que decidiré. Las circunstancias son por comple diferentes; exigen nuevo examen y nueva dec sión. Le ruego en todo caso que si usted la ve por ahora no le haga saber que hemos llegad ni yo ni mi hija.

-Así pues, ¿la verá usted?

-No sé toda ía. Mañana lo decidité.

(Continuará)

## Para los maestros

# Sugestiones

He dejado un instante la cospara observar desde mi cordor un grupo de chiquillos corren tras lindas mariposas fan de cautivarlas. Entra de mis hermanitos y, antes que yo pueda evitarlo, queda prendida en la pared una de las más hermosas que luce los vivos colores del arco-iris. Lucha un instante para libertarse del alfiler que la aprisiona dejando caer una de menudas plumillas que protejen sus alltas de seda . . . . Luego muere.

Se me ocurre que la suerte de algunas mariposas se parece a

la nuestra: Cuando una Intenta levantarse del nivel de los demás para ostentar el colorido de su espíritu quizas dotado de facultades no comunes, la envidia y el egoismo corren con tenacidad en pos de aquella para hacerla caer; hasta que al fin, atravesada por el dardo envenado de la murmuración, pliega sus alas y mue re en la desilusión más profunda.

A esto se debe con frecuencia, la muerte prematura de muchos espíritus que habrían sido luego fuente inagotable de bien, intelectuai y moral, para sus seme jantes!!

LELIA

San José, diciembre 1919.

## FERROCARRIL AL PACIFICO HORARIO PUBLICO

Comenzará a regir el 14 de diciembre, 1919, hasta nuevo aviso El presente Horario anula' todos los anteriroes

Pontarenas Diario	a	San José a Puntarenas Diario BAJO)	ESTACIONES	Diario	Alajuela a San José Diario PARA A	Diario
a. m. 5.13 5.40 6.00 6.20	p. m. 12.30 12.45 1.05 1.15 1.30 1.50	a. m.  7.00 7.15 7.35 7.45 8.00 8.18 8 40 8 52 9 20 9 38 9 55 10 15 10.25 10.25 10.45 11.05 11.33 11.45 12.05	San José Pavas San Antonio Ojo de Agua Ciruelas Alajuela Turrúcares Atenas La Balsa Escobal Concepción Hacienda Vieja Orotina Coyolar Cascajal Cambalache La Boca El Roble Puntarenas  Esparta Barranca El Roble Puntarenas	10.53 10.25 10.00 9 43 9 20 9 00 8 42 8.30 8.12 7.52	a. m.  9 00 8 43 8 25 8 10 8 00 7 35	p. m. 5.45 5.15 4.55 4.30
a. m.	p. m.	p. m.		a. m.	a. m.	p. m.

Los trenes locales que salen de San José a las 6 a. m. y de Puntarenas a las 5.30 a. m., admitirán pasajeros en cantidad muy limitada y sin responsabilidad por parte del Fecrocarril por demoras o riesgos.

Juan Gómez A.

Alberto Zúñiga

Administrador General. Jefe de Tráfico. 

Tome siempre la famosa

Imitada por Todos - Igualadapor Ninguno

# Liga de Telegrafistas

Hemos recibido los Estatutos de la ueva Sociedad de Telegrafistas, que remos publicando poco a poco, a fin le que sus artículos sean conocidos y estudiados como se merece, sin precipitación alguna:

Artículo I.—Respetar las decisiones de la Directiva en los asuntos que se relacionen con lo que enseguida

se consignará.

Artículo II.-Depositar mensualmente una cuota de un colón en manos del Tesorero. Cubrir el emprésno extraordinario que la Directiva cuerde levantar, en el caso preciso de que se necesiten fondos mayores para invertirlos en cualquiera de los fines aquí indicados. Esta cuota extraordinaria será prorrateada de manera que no pase del uno por ciento del sueldo que cada asociado devenque. Los fondos que la Tesorería reoja servirán en primer término para stener a aquellos asociados que, ampliendo con las órdenes de la Dictiva, tuvieren que estar fuera del rvicio; en segundo término para soon er a los asociados enfermos, y en ercer lugar para enterrar al asociado aneito. Todos los gastos que se haun serán por disposición de la Di-

rectiva acordados en sesión extraordinaria. Para los efectos del caso, el Tesorero llevará un libro de caja en dende explicará minuciosamente las entradas y salidas de la Liga.

Artículo III. Observar conducta irreprochable como ciudadano y como empleado público.

Artículo IV.-Proteger, en la medida de sus facultades, a cualquiera de los asociados en desgracia y avisarle a su respectivo Delegado para que éste a su vez gestione con la Directiva lo que proceda en su caso.

Artículo V.-Los socios que se retiren voluntariamente del Telégrafo, no perderán sus derechos y aun cuando, mientras estén segarados del Telégrafo, no pudieren cotizar conforme al artículo 2º, están obligados a cum plir su juramento en cualquier tiempo y circunstancias que la Liga tenga necesidad de su concurso, ya sea para que tome parte activa en ella o para que con su pasividad coadyuve a la consecución de los fines de la Liga.

Artículo VI. - En política no tomarán parte activa conforme a las instrucciones dadas por la Dirección General de Telégrafos.

(Continuará)

De nuestros canjes

# El Descubrimiento de España

Para que conociésemos íntima mente la España contemporánea sería menester que un editor con alientos se decidiese a convocar a Unamuno, Maeztu, Pepe Orte ga. Burguete, Grandmontagne y Miguel Santos Oliver, confiándoles la empresa de escribir un libro que fuese como el índice de todas las variedades de la dinámica espiritual del país. ¿Quién con más autoridad que Unamuno para revelarnos la psicología del catolicismo nacional? Quién puede disputarle a Pepe Ortega probabilidades de aclerto en la definición de lo que es nuestra cultura? ¿Quién sobrepuja a Ramiro de Maeztu en lucidez para ver y precisar la trama de los sentimientos y los intereses de nues. tro pueblo? ¿Quién excede a Francisco Grand montagne en la posesión de los problemas económicos anejos a nuestra actividad productora? ¿Se puede recusar a Miguel Santos Oliver como psicólogo de la política actual? ¿Va a regatear nadie competencia a Ricardo Burguete para establecer lo que valemos como nación con armas en la mano? En otras partes el periodista suple. aunque sea interinamente, al historiador, y nos va informando de lo que vale su país por deotro. En su pluma emparejan el hecho y el comentario, casados con desinterés.

Aquí se diría que los periodistas tememos pasar por sagaces y profundos a los ojos del lector y que sólo aspiramos a conquistar su adhesión por la frivolidad solemne o la ramplonería festiva. El periodista no es, fuera de muy contados casos de conciencia profesional, más que un chismoso con desenfado, un ventilador de pasiones ajenas o un escaparate de apetitos propios. Un intrigante cualquiera, en la plenitud de la audacia, ase la pluma, se encara con los hembres de Estado, les suelta cuatro groseras desvergüenzas, no sin haberse asegurado prevíamente la impunidad, y sale luego a la calle a recibir los plácemes de cuatro im· béciles o cuatro malvados de su altura. ¿Qué sabe este sujeto de la vida? ¿Con qué derecho se permite adoctrinar a sus contem. poráneos y poner reparos a la obra de los gobernantes? En privado nos consta que este sujeto, o es un aventurero de bufete, con una alcantarilla por conciencia, o es un mentecato que codicia un asilo en el presupuesto; y, sin embargo, su personalidad se cotiza, su prosa-o lo que sea-es leída y su nombre suena. ¿Es tolerable que un sujeto de tales hechuras usurpe al crítico político y al historiador, al periodista

Aquí rara vez aparece un perió dico con un ideal desinteresado, con el noble dssignio de difundir pensamientos, de combatir la pereza mental colectiva, de dar pábulo al deber de ciudadanía.

El periódico viene a la conquista, a la aprobación inmediata y sin escrúpulos de algo material, que, naturalmente, no está destinado a ser compartido con el resto de la nación. Así, el periódico, que antes tué bandera de ideales, ha venido en degenerar en arma de tahures y perdonavidas. ¡No da esto asco? ¡Puede el lector vivir en la familiaridad de esa literatura, que cuando no es de portería es de patlo de pe nal? ¡Tan estragado está el paladar intelectual del público que puede digerir en silencio tales inmundicias? Lo terrible, lo desconsolador es que este ejemplar periodístico va siendo en España legión. ¿El remedio? No puede venir más que del desprecio público. Hace falta tender un cordón sanitario entre esa prensa malsana, de difamación y de trabuco, y la otra prensa, que, aun con sus insuficiencias menta les y sus extravíos injustos, cir cula con un designio elevado y trata de anexionarse la estima ción de las gentes honradas.

El periódico está sujeto a evoluciones. Pasa por progresivas etapas. Empieza informando, lue:

go comenta y más tarde adoctrina. La noticia es para el es critor el punto inicial de una aso ciación de hechos, de los cuales, si no es un imbécil, concluye por deducir una filosolía. Ciertos majaderos se il uran que para dirigir un periódico hasta con tirar al sable o a la pistola. Solamente cuando España caiga en irreparables abismos de degradación podrá ser admitido como titulo profesional suficiente ese noviciado o aprendizaje de matonería. Para dirigir un periódico es menester gran caudal filosófico, una hor radez de intención intachable y un sentido de la medida y de la oportunidad del comentario que nadie pueda desmentir. Así es como el periódico va elevándose a la categoría de la historia y el escritor suplanta al moralista. Cuando este ideal profesional se extienda y se generalice, los españoles podremos estudiar nuestro país al través dei periódico. Entretanto, para saber lo que es España por dentro, importa recurrir al libro; a un libro que, desgraciadamente, no ha sido escrito aún, y que tal vez mañana, cuando aparezca, sirva de texto en las escuelas....

MANUEL BUENO Madrid, 1919.

# 

Las preferidas de la Sociedad

Si quiere ser chic, visite estas Cantinas

DA BURBURE FEDERICO AYMERICH

Acaba de recibir un selecto y novedoso surtido de sombreros que ofrece a su selecta clientela

en su Establecimiento, contiguo a la Botica Oriental

# Serenata

En desagravio a lo hecho por el Subsecretario de Fomento de acuerdo con el Director de Obras Públicas muchos obreros de esta capital, pertenecientes los unos al Taller de aquel Departamento e independientes los más, dieron una serenata el sábado pasado al estimable Jefe del Taller Nacio nal don Manuel Antillón.

La fiesta fué sencilla y sincera; don Juan Honorato Carrillo con testó en nombre del señor Anticulto y honrado sus atribuciones? Illón agradeciendo el homenaje.

#### La Bella Jardinera de Jose Alvarado

Acaba de recibir un gran surtido de puntos blancos y en colores, encajes finos, artículos para iglesia, medias de seda, sombreros, mantas; y pronto llegarán los corsés marca "Warner" y un gran surtido de sedas crudas y géneros finos. (Contigua a la Tienda Azul, Oeste).

### Cigarrillos Salvadoreños

Marca LA MORENA, Emboquillados De puro Iztepeque -Frescos -Aromáticos

Rivalizan con los Extranjeros

Pruébelos Ud! Pruébelos!! Depósito en Puutarenas.

FRANCISCA SALAMANCA En San José, Tienda de don José Esquivel

El Vino puro de uvas es el mejor alimento

ste documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

de Vinos Españoles, DE MESA Y GENEROSOS es la que ofrecen al público

DEPOSITO GENERAL IMPRENTA ALSINA AGTES. EXCLUSIVOS

El que bebe Vino Puro nunca enfermara

# Barriles de Varias Clases y Tamaños

Copa Macon - Rioja Clarete - Rioja Tinto - Moscatel Selecto - Málaga Dulce - Oporto - Vinum Altaris (de consagrar) con Certificado de pureza firmado por los señores Obispos de Barcelona y Costa Rica

# OTROS VINOS GENEROSOS EN CAJAS

Estos vinos vienen preparados para Cosa Rica y garantizamos su pureza

Precios bajos en relación con la baja del cambio y la importancia del stock recibido

# NITTI ENGANO AL PUEBLO ITALIANO

Y los Estados Unidos pretenden aprovecharse de la situación apurada en que se encuentra Italia. Si no se le entrega Fiume habrá una causa poderosisima para una guerra futura

ducimos el siguiente interesante artículo q' uno ae sus redactores Silvio Montanarella escribió con relación al asunto de Fiume:

Flume hoy personifica todas las pasiones de Italia, pasiones nacidas no del imperialismo, sino del reconocimiento de los sacri ficios hechos por Italia por la causa aliada y de la fuerza con la cual los aliados han tratado de imponerse a nosotros, a sí Intentando que nos olvidemos de todos los derechos para la italianización de Fiume. Porque esos derechos no fueron reconocidos, dos partidos políticos han nacido en Italia. Uno, dirigido por GabrielD'Annunzio, está pro-Fiume. Desea que Italia ejerza todo el control sobre Fiume. El otro, presidido por el Gobierno italiano, contrario a lo que prometió cuando subió al poder, hoy sería contentado con una solución de transacción asignando la ciudad de Fiume a Italia y dejando el puerto de Fiume bajo el control de la Liga de Naciones.

"No hay tiempo para discutir el tratado de Londres, pues, Ita lla ha hecho más grandes sacrificlos que los que el tratado le exigía. La deserción de Rusia de la causa aliada, el desplome de Austria y el hecho de que Mr. Wilson no reconoce los tratados firmados con anterioridad a la entrada de América, en la guerra, como no reconoció el tratado dando Smyrna a Italia, son razo nes suficientes para la asignación de Fiume a Italia, que tiene instituciones italianas, costumbres italianas y habla el idioma italiano. Además, la ciudad repetidamente ha demostrado su apasionada determinación de convertirse en parte del Estado italiano.

Y todos esos que hoy quieren dar Fiume a Italia son los mismos que han combatido por la libertad del pueblo, son los mismos que saben que entregar la ciudad a Italia y el puerto a la Liga de Naciones significaría someter alos italianos ala merced de un aliado más fuerte, el cual sin duda pronto dejaría sentir su influencia en perjuicio de los Intereses Italianos.

El día que el puerto de Fiume se convierta en un puerto aliado muy poco valdrá o representará la bandera italiana en comparación con la de los aliados. Con las llaves del Mediterráneo en las manos de los ingleses, con el Asia Menor y su riqueza mineral en las manos de Grecia y Francia y aún Flume controlado por la Liga de Naciones, pero realmente en las manos de los yugo-eslavos, Italia perdería la única esperanza para su plena independencia económica.

No entregarle Flume a. Italia significaría prepararse para una nueva guerra en el futuro, pues nadie podría cicatrizar la herida abierta en la parte más sensitiva de nuestro espíritu y de nuestra alma.

Los aliados tendrán que estar alerta por nuestro nuevo irredentismo, que teodría naturalmente más fuerza que el de los yugo eslavos.

Contra esos argumentos ninguno de los aducidos tiene peso. El Signor Nitti, antes de entrar en funciones de Premier, prometió al pueblo italiano conseguir

De Il Giornale d' Italia tra- | Fiume para Italia y no hacer re' nunciaciones políticas. Sus promesas ahora se ha demostrado q' no son más que una hábil triquinuela para asegurar para sí el voto de la Cámara de Diputa dos, pues el Gobierno de Orlando cayó precisamente por no haber defendido glriosamente los derechos italianos en París.

Hoy, por el contrario, nuestro gobierno no está haciendo nada para robustecer el espíritu patriótico de la mayoría del pueblo italiano, esto es, defender su aspiración a Fiume. Además, por estar constantemente hablando de la miseria de Italia, el Go bierno de Nitti, está perjudican. do sus propios intereses eco ó micos. El dollar hoy vale diez li ras sesenta céntimos, siendo la causa que la necesidad de Italia es de carbón y trigo que ha sido más que anunciada por el Gobierno. Esos que ven claramente entenderán, que el papel que condiciones críticas. Italia no nuestro Gobierno está jugando. es sólo un deporte político para esclavizar las mentes del pueblo de Italia y obligarlo a tragarse la solución que adopte en la cuestión de Fiume.

La presente condición de Italia, no es por ningún concepto tan desesperada como el Gobierno de Nitti trata de hacer creer al mundo. Italia, como todas las naciones europeas, está sufrien- en demanda de su protección.

do hoy las consecuencias de la guerra. Ella siente esas incon secuencias con más intensidad que otros países; primero, porque entró en la guerra, mientras que sus condiciones financieras erao muy favorables (y esto los aliados han podido apreciarlo); segundo, porque Italia no tiene materias primas ni carbón, y su existencia de trigo está limitada. Sin embargo, Italia está lejos de pasar por la situación desesperada que el Premier Nitti está diariamente exponiendo ante el mundo.

América es un gran país, rico en materias primas; el genio e iniciativa de sus hombres merece nuestra admiración. América está progresando grande y rápi damente en sus industrias y su desarrollo intelectual. Queremos ser amiges, pero no podemos porque los Estados Unidos quieren sacar partido de nuestras perdió alguno de sus hijos por hambre en el año de Caporeto, cuando las tres cuartas partes de los alimentos, almacenados al otro lado del Piave, fueron cap turados por el enemigo, y si esas duras condiciones no quebranta ron nuestro espíritu, no hay fatigas que sean capaces de arrojarnos a los pies de los aliados

### Teatro TREBOL

Jueves 8 de Enero Grandioso Suceso Artístico! DEBUT del notabilísimo actor cómico ENRIQUE MARTINEZ con las divertidísimas zarzuelas:

No se reservan localidades después de las 12 p. m.

### Teatro MODERNO

Jueves 8 de enero Sigue la proyección a precios popularísimos de la serie PATHE

Hoy se darán los episodios 7. Fatal Ascención 8. Los Lobos se Devoran 9. El Hombre Invisible

LUNETA o BUTACA & 025

# San Joaquin de Flores

Dos sentidos fallecimientos

A la edad de 82 años con la fe cristiana en el alma y la esperan za de vida eterna, ha entregado su alma al Creador la señora doña Juliana Campos, madre de numerosa familia, la familia González, muy estimada en este can ton. Que la Divina Providencia les dé la resignación necesaria para soportar su dolor, al que nos asociames cordialmente.

Descanse en paz.

Otro que se va

Antonio Bolaños también ha dejado un vacío entre nosotros que no podrán llenar su familia y sus amigos que lo estimábamos en lo que valía. Soldado republicano, en distintas veces puso sus energías al servicio de la santa causa.

Sentido pésame para sus familiares.

El 11 de Febrero

Nuestro estimado Cura párroco se propone celebrar la fiesta del 11 de febrero con una pompa sin igual.

· Una de las imprentas de la ca pital se había comprometido a hacer los programas, pero, por un contratiempo que deja mucho que desear de la empresa, ya no circularán. En su oportunidad enviaré detalles, pues de este modo los lectores de. "El Hombre Libre" estarán al tanto de dichos festejos. Mientras tanto, hasta mi próxima.

CORRESPONSAL

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

# Pedid siempre COCNAC 'DOMECO'

The Costa Rica Mercantile Co.

Representantes - San José C. R.

# LEA EL HOMBRE LIBRE

en su nueva orientación Director: José-Fabio Garnier

El único Periódico que publica TODOS los Cables y Aerogramas - Secciones diarias para las Damas y para los Maestros - Sección Agrícola Semanal - Estudio serio de las Cuestiones Nacionales - Información completa de la Vida Social

Las letras costarricenses acaban de perder a uno de sus mejores cultivadores: en París, víc tima de una pulmonsa fulminante, dejó de existir el hábil escritor y fino ironista Francisco Soler Carranza. Su obra como literato es poca, pero en ella se nota el temple de un verdadero escritor. Mientras hacemos de ella un estudio concienzudo. nos concretamos hoy a sentir la desaparición de tan valioso representante de las letras patrias.

Reciban su estimable señora doña Dora Astúa de Soler y su chiquitín precioso, su distinguida señora madre doña Tule Carran- tionar los Planteles de Enseñanza de Soler y sus hermanos Dr. Luciano Beeche y su gentil compañera doña María Soler de Beeche, las más sinceras expresiones de condolencia.

# Pasa<sub>1</sub>eros

En el vapor New Port que llegó ayer a Puntarenas desembarcaron las siguientes personas, a quienes saludamos: Zenón Castro, Adolfo Guerra y señara, José Astúa Aguilar y señora, José Dolores Corpeño; Alberto, Carmen y Mistila Arrillaga y Alberto de Vicente y señora.

## Aviso

Tiras de papel de 7 centímetros de ancho por 71 centímetros de largo.

SE VENDEN en la Adminis- 1 y Esparta. tración de "EL HOMBRE LIBRE".

# Escuelas Complementarias

El señor Ministro de Instruccion Pública tiene el proyecto que espera poner práctica en el próximo curso escolar de establecer en ciertas escuelas el sex to grado que ha de ser el primero de tres que formarán el núcleo de futuras Escuelas Profesionales que recojerán aquellos niños y niñas que terminados los estudios primarios, no quieran o no puedan ir a los colegios de Segunda Enseñanza y adonde Irán aquellos jóvenes que de esos Colegios vayan saliendo por un motivo u otro. Se logrará así descongesza Secundaria y se ayudará a muchos niños que hoy no tienen más porvenir, al terminar el quinto grado, que el de convertirse en dependientes de comercio o en candidatos a empleos públicos secundarios cuando no cojen algún mal camino.

Se dará en esos grados suplementarios Educación Agrícola, Industrial y Comercial, Artes Manuales, se harán aplicaciones de las ciencia a la vida y a la industrias se enseñarán las lenguas vivas más importantes y se im partirá una perfecta educación física.

Dichos grados se establecerán en aquellas escuelas que así lo exijan. En San José se escojerán dos: talvez la Porfirio Brenes y la que se encuentra por el Laberinto.

Similares cursos se establece rán en Alajuela, Heredia, Carta go, San. Ramón, Liberia, Grecia

Mucho nos alegra la noticia. 

# Precios sin Competencia!! Zapateria "La Juventud" Nicanor Gámez

Gran depósito de calzado en todos los estilos y clases y para todas las edades - 100 v. al N. de la Librería Lines

¿Donde compra Ud. su Arabian? ¿Tiene Ud. Betun Abejon? Usa Ud. Hilo Ingles?

No se precipite, Maestro; vaya usted donde

## Alfredo Mata & Cía.

Antes se creía incurable!

Ahora garantizamos que se cura con MALAROIDES

Tabletas Antipalúdicas de la BOTICA FRANCESA 

Ou tro líneas, cincuenta céntimos por inserción; mínimum, cuatro in-Exceso, diez céntimos por línea e inserción. Pago anticipado

#### SE ADMITEN INSERCIONES ALTERNAS

NEEVO surtido de ropa interior fina y ar-Alice Hine, 75 varas a Sur de la Imprenta

VERME-OL Remedio contra lombrices ... Sabe a "YERBABUENA" BOTICA OFIENTAL.

Vende una casa grande situada en la avenida quinta, entre calles Central y 2º, perteneciente a la Facultad de Ingeniería. Se reciben propuestas hasta el 31 del corriente mes. - LEONIDAS CA-RRANZA, Tesorero.

Sociedad de Economías de Guadalupe Esta oficina se traslado frente a la entrada de la antigua Casa Presidencla que ocupó el Lic. don Ricardo Jiménez.

Compro un trapiche de segunda mano, nº 1 o 2 para manejarlo con fuerza hidráulica. - Dirigir ofertas a la oficina del Licenciado don Guillermo Echandi. Tabla y tablilla de madera blanca para forro, vende a precios muy bajos, la Compañía industrial "El LaberInto".

Kodak tamaño tarjeta se vende una.-Dirigirse al Apartado 045.

## 

# La Granja Almacén de

E. SABORIO & CO.

25 varas al Norte del Mercado - Calle del Paso de la Vaca TELEFONO 777 - TELEGRAFO SABORIO - APARTADO 737 HARINA de la mejor calidad - Surtido constante de toda clase de artículos

SIEMPRE A LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

# IIII UIIIIIAUIUN ULNENAL

Jueves día 8 de enero de 1920. SANTORAL

Santos Luciano y compañeros márti es, Severino, Marino obispos y confesores y Nuestra Señora de la Victoria.

EFEMERIDES ASTRONOMICAS Fase lunar: Luna llena. MAREAS

Pleamar: Playa de Puntarenas a las 5 25 a m. y a las 6 p. m. En el m telle del Estero, 20 minutos des-

#### TRIBUNALES

Señalamientos para hoy.

Sala 1ª de apelaciones.

A la I p. m. Ada Auguz Gordón contra Cris in Ramirez. Ordinari A las 2 p. m. Insolvencia de Justo Rivera contra Ana María Castro. Ordinario.

Sala 2ª de apelacioenes.

A las 2 p. m. Luis Calvo Chaves. Robo.

SALA DE CASACIÓN

A la 1 p. m. Elías Méndez Cervantes. Criminal.

NACIMIENTOS

Delia del Carmen de Salvador Blanco y Fidelina Corrales.

Noe de Jesús, de Zoila Cambrone-

Manuel Antonio, de Dolores Pal-

María Virginia, Modesto Solari y Digna Casal.

Josefa Mora.

DEFUNCIONES

José Pastor, un mes San José.

PASAPORTES

Hernán Pacheco Tenorio para Habana.

Hans Peter Boy para Guatemala. Juan Goicoechea Almarza para Panamá.

Pablo Mieschel Niermann Sra e hijos para México.

Roberto Amigueti Farré para Es. tados Unidos.

Peter Clark Wilson para Panamá.

TIPOS DE CAMBIO DE AYER

El Banco Mercantil nos ha dado los siguientes datos:

Libras.			-	-	217	
Dólares					284	
Francos					134	
Liras .					112	
Marcos					21/2 cts. am	
Pesetas			9		275	
Francos	Su	izo	os.		270	

ESPECTÁCULOS PÚBLICOS

Variedades: Hechicería (película)

Trebol: La Alegría de la Huerta, Zarzuela. El Husar, opereta.

Moderno Ravengar, película.

#### MARITIMAS

Puutarenas, 7 de enero 'de 1920.

Hoy a las 8 a. m. fondeó el vapor norte americano New Port de 1653 toneladas, procedente de San Francisco de California con un día de mar de San Juan del Sur a esta, 70 tripulantes, Capitan Holland, y consignado a Felipe J. Alvarado y Co. Pasajeros, E. M. Clocse, L. Eymoro y Sra. William y Virginia Eymore-E. A. Rodríguez, José Astúa Agui, lar y Sra., Adolfo Guerra Sra y niña, Julián Ramírez, N. Nohersolic, Zenón Castro R., Alberto R Pare via, José D Corpeño, Fray Muringo de Rindevits, Carlos Castro, Ulises Terán, Adrián Arguello, Alonso So-Ricardo Julián, de Juan Fallas y balbarro, Señora S. de Pérez y tres niños, Gustavo Gutiérrez, Pepe Porta, Emma Porta, Henry Nusch, Roberto Quijano, Alberto Arrillaga, Carmen Arrillaga, Mistila Arrillaga, Juan Buenas, Francisco Rivera, Alberto de Vicente y Sra., Carga 1639 bultos con 120 toneladas correo 23 sacos y 8 paquetes.

El Capitán de Puerto

R. URBINA

Casa de campo necesito una en climes de febrero con cuatro dormitorios.

RAMON ZELAYA

#### CONSTANTINO HERDOCIA

MEDICO Y CIRUJANO

Especialidad en las enfermedades de los ojos, nariz, oídos y garganta

Horas de oficina: de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m. OFICINA: CONTIGUO AL TEATRO VARIEDADES

# Doctor Julio C. Ovares

Antiguo Consultorio del Dr. Calderón

Consultas: Todos los días, menos sábados y domingos de 9 a 10 a. m y de 1 a 3 p. m.

#### rtículos Buenos

Precios Bajos - Buen Servicio

¡Que otra cosa puede exigir el cliente más exigente! Estas tres condiciones son el lema principal de la

## Farmacia

Situada 50 varas al N. E. del Mercado - San José C. R.

# Crónicas de Sport

Aun cuando tarde creemos nuestro deber, para alentar en modo modesto pero sincero, el desarrollo de los deportes entre nosotros, dar a los lectores de El Hombre Libre una crónica de las última jornadas deportivas efectuadas en esta capital.

#### Carrera de Tres Rios a la Saban

(13 kilómetros) participaron en ella Antonio Rodríguez y Teodosio García; el primero hi zo la carrera en 50 minutos, el otro logró llegar a la Sabana en 62 minutos.

#### Carrera de cien yardas

Tomaron parte en ella Fran cisco Aguilar, quien ganó tardando once segundos, Roberto Mora y Gonzalo Sánchez.

#### Salto a lo largo

Participaron Federico Estrada (ganó por haber alcanzado dieciocho pies, tres pulgadas y tres cuartos) Roberto Mora, Carlos Luis Jiménez y Carlos Fernández.

#### Carrera de 440 yardas

Ganó Gonzalo Sánchez, quien tardó 68 375 segundos. Tomó parte además Francisco Agullar.

### Salto a lo alto

Se disputaron el triunfo Gastón Michaud (ganó con un salto de cinco pies), Carlos Fernández, Enrique Ulloa, Daniel Gallegos, Rafael Castillo, Federico Estrada, Carlos L. Jiménez y Roberto Mora.

### Carrera de una milla

En cinco minutos y 38 segun dos la hizo Francisco Aguilar. Participaron en ella Gonzalo Sánchez, David Carmona, Oscar, Heanández, Teodosio García y Antonio Solano.

#### Salto con percha

Partieron Roberto Mora quien ganó saltando 8 ples 8 pulgadas, Federico Estrada, Carlos Fernández y Gastón Michaud.

Como se verá en este Concurso, participaron muchos atletas, varios de ellos muy nuevos, y sl los "Records" alcanzados no son ni siquiera iguales a los de otros años, ello se debe a que ninguno de los deportistas había practicado nada, ni mucho menos entrado en "Trainning", pues todos ellos estaban seguros de que no habría Fiestas Cívicas y por consiguiente, tampoco habría el Concurso Atlético Anual. Seis días antes de las Fiestas fue llamado por la Comisión el entusiasta deportista don Eduardo Garnier para consultarle si podría organizar varios números deportivos para las cuatro mañanas de las Fiestas, contestando dicho señor afirmativamente, advirtien-

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica

do que todos los deportistas estaban sin ninguna preparación.

En el concurso hicieron de Time-keppers los señores don Ricardo Fournier y don Enrique Ulloa; hizo de Starter don Oscar J. Pinto y de Juez don Eduardo Garnier. Algunos otros deportistas ayudaron al señor Garnier a preparar este Concurso, de ellos recordamos al señor don Enrique Chavarría, entusiasta miembro del Club Sport Oriente. Dos Bandas Militares amenizaron esta fiesta a la cual concurrió muchísin a gente y que terminó a las 11 de la mañana. El señor Garnier suprimió dos números del concurso:el Tiro del martillo porque nadie se inscribió y el Combate naval porque solo el Club Sport La Libertad presentó su equipo.

Mañana continuaremos dando cuenta de las otras jornadas de portivas efectuadas en los días de las fiestas.

Bajo la presidencia de don Eladio Prado y con la asistencia de los Regidores señores Brenes Gudiño, Trejos, Loría, Moreno, Sáurez y Amador se celebró en la noche del lunes próximo pasa. do la primera reunión del nuevo Municipio.

Asistió el señor Gobernador. Hicieron acto de presencia todos los empleados de la Municipalidad el Inspector de Hacienda, el Ingeniero, el Jese de la Sanidad, el Agente Principal dePolicía Municipal el Jefede Contabilidad, el Veterinario, el Administrador del Mercado, el Inspector de Patentes y otros muchos.

Fué discutida y aceptada con verdadero sentimiento la renuncia que del cargo de Regidor Propletario presentó el doctor Teodoro Picado, magnífico elemento que pierde nuestra Corporación Municipal. Se funda la renuncia en el hecho de ser vecino de otro cantón; será sustituido por don Roberto Brenes Gudiño.

Fué juramentado de nuevo el Secretario de la Municipalidad don Eloy Truque, cuya actividad en el desempeño de ese cargo es de todos conocida.

El Inspector de Patentes informó acerca de lo de su cargo. Luego se conversó acercal del Matadero y de la poca higiene que se observa en muchos lugates de la capital.

### A nuestros Agentes

Que aun no han cancelado la cuenta de noviembre, les suplicamos hacerlo cuanto antes, a fin de mandarle los recibos de Diclembre para no atrasar el cobro de estos últimos.

LA ADMINISTRACIÓN

# FABRICA DE ESCOBAS

Completamente moderna y en explotacion VENDE

Dirigirse al Apartado Número 14 - SAN JOSE C. R.

### Tienda de Jaime Carranza

Apartado 513 - Contiguo Lechería Alberto González Teléfono 169 Avisa a su numerosa clientela que acaba de recibir un variado surtido

de artículos de uso doméstico en todos sus ramos Ya llegó el jabón I II II

# Velada en Desamparados

\*

vitados para la velada que el próximo domingo, 11 de enero, a las 8 p. m., se celebrará a favor del Monumento en recuerdo a Rogelio Fernández Güell, Gere. mías Garbanzo, Ricardo Rivera y demás compañeros de martirio, héroes que ofrendaron su vida en aras del decoro nacional.

Todo costarricense debe asistir a ese acto, tributo de admiración hacia los extintos ciudadanos honra y prez de Costa Rica.

Regirá el siguiente Programa:

1.-La Cigarra y la hormiga, Obertura. 2.—Himno Nacional de Costa Rica. 3 - Conferencia. | Aires.

Hemos sido amablemente in- | 4.-Coro de lavanderas. 5.-Cuando yo muera. Poesía de Rogello Fernández Güell. 6.-Palabras de Bernardo Gutiérrez. 7.-Solo de piano por el profesor don Luis Gutiérrez. 8.—Pasillo. Estudiantina de San Antonio. 9.-Tango Argentino bailado por las niñas María del Rosario López y Carmen Rojas. 10. - Subirá a escena, por primera vez, el relato dramatizado NAVIDAD con el reparto siguiente: María, Alice Jiménez; Juan, Francisco Bonilla; Nenita, Cormen Zúñiga.

Asistirán miembros de las familias de los héroes de Buenos

# Basigó y Alvarado

Acaban de recibir y venden a precios bajos

Mantas, Zarazas, Driles, Cobijas, Pañuelos, Clavos de Alambre, Herradnras, Palas para Hoyos, Aceite de Oliva, PAPEI SERRANO, Vinos, y varios otros artículos.